

Plan Jaime Guzmán para la Universidad de Chile.

1) Hechos anti-universitarios

- 1.- Detención de Mario Orellana, conocido antropólogo, líder del Frente Universitario de la Sede Oriente en la lucha anti-marxista, director del departamento de antropología, el 20 de Agosto de 1975. Lugar de detención: Cuatro Alamos. Fué interrogado asiduamente; recibió un golpe de un guardia por protestar por haber sido empujado. Liberado el 25 de Agosto. Volvió a ocupar su cargo. El jefe de campamento y el jefe de la DINA le pidieron excusas después de los interrogatorios. En el mismo sentido le envió después un recado el Ministro de Educación a través del Vice-Rector Orozco.
- 2.- Destitución de la Decano de la Facultad de Educación Alicia Gebhart, a través del mecanismo de exigir la renuncia por el nuevo Vice-Rector Cory de la Sede Oriente, sin darle ninguna razón de orden académica. La Decano había promovido una reunión del Rector con Decanos el viernes 22 de Agosto, a raíz de la detención del profesor Orellana y otras 21 personas de la Sede Oriente (2° detención masiva, la primera, de 44 personas se efectuó el 11 de Agosto). En la reunión el Rector manifestó su desagrado por la detención de académicos tan intachables como Mario Orellana. Una vez destituida, el Rector ofreció a la ex-decano una función en la Vice-Rectoría Académica.
- 3.- Destitución del Vice-Rector Oscar Valenzuela, de la Sede Sur después de 22 años de dedicación exclusiva a la actividad académica, a través del mecanismo de exigir la renuncia por el Rector de la Universidad, declarándole taxativamente que no había ninguna razón de orden académico ni administrativo. La entrevista del Rector con el Vice-Rector se efectuó el Miércoles 22 de Octubre a las 17.30 hrs.
- 4.- Intento de expulsión de la Universidad de los profesores Rafael Moreno, Jorge Orchard, Carlos Aviles, Ricardo Isla, Pedro Goic y Patricio Rojas (en un primer momento se trataba de Patricio Rojas Gutiérrez, simple ayudante de uno de los anteriores, quien no estaba en la mira; posteriormente se corrigió la puntería hacia el blanco buscado: Patricio Rojas Saavedra, profesor de la Sede Occidente, en Comisión de Servicios en la Oficina Técnica de Desarrollo Científico). Los decretos estaban ya firmados. El Rector comunicó su decisión de no darles curso el Miércoles 20 de Octubre a las 19.00 hrs, al ex-Vice-Rector Valenzuela.

2) Hechos relacionados

- 1.- a.- Lucía Izoard, ex-secretaria de la Sede Oriente era conocida por ser dirigente del Partido Nacional y por su aversión por su Vice-Rector Reyes, quien fue cambiado por el actual, Cory. Es señalada como informante de DINA. Destituida la Decano Gebhart, fué promovida a Decano de Educación. El día mismo de la primera detención masiva, 11 de Agosto en la mañana, hubo reunión en su oficina, salían de ella grandes risotadas.
- b.- Héctor Castillo, profesor de educación e italiano; es conocido como homosexual. El jefe de Cuatro Alamos reconoció implícitamente ante el profesor Orellana que Castillo es informante de la DINA. Estaba en la reunión en la oficina de Lucía Izoard.

- c.- Gustavo Sanfeliú, que en la separación en Sedes optó por la Facultad de Economía Política de la Sede Norte, ^{de la Facultad de Economía de la Sede Occidental, al} ser secretario general de estudios, no ser aceptados sus métodos, pidió ser nuevamente trasladado de Sede, esta vez para asesorar a la Vice-Rectoría de la Sede Oriente en métodos estadísticos y computación. Es señalado como informante de DINA y fué visto entrar a Cuatro Alamos (no en calidad de detenido) más de una vez por el profesor Orellana. Estaba en la reunión en la oficina de Lucía Izoard. Fue recientemente promovido a jefe de coordinadores de estudio.
- d.- El profesor Eladio García, reintegrado a sus actividades académicas de la Sede, fué detenido por delación de Montt-Ricci, ayudante de Literatura, ^{a quien} se le señala como informante de la DINA, junto con Gómez, ayudante de Historia y Ramírez (a quien se llama "enano maldito"), representante gubernamental juvenil en la Sede.
- 2.- a.- Alicia Gebhart fue consejero superior de la Universidad de Chile hasta la supresión del Consejo. Fué elegida en la lista del frente universitario, se le considera simpatizante de la Democracia Cristiana.
- b.- El nuevo decano de Ciencias Humanas, Carlos Munizaga es masón."
- 3.- a.- José Garrido, ingeniero agrónomo es dirigente del Partido Nacional. Su hermano Oscar era el jefe del grupo nacional de la Universidad de Chile. Se presentó a concurso de oposición para llenar una vacante de investigador en el Departamento de Economía en 1971. El concurso lo ganó su oponente Daniel Tapia, actual investigador del departamento. Posteriormente Garrido entró al departamento sin concurso. Desde el golpe afirmaba que él "mandaba" en la Sede Sur. Al interior del Frente Universitario, el jefe nacional quería para su partido la Vice-Rectoría de la Sede Sur y actuó de mala gana la candidatura de Oscar Valenzuela en las elecciones de 1972.
- El día Miércoles 22 de Octubre, una hora antes de la petición de renuncia al Vice-Rector Valenzuela, José Garrido tuvo reunión con el Rector. En ella le fué ofrecido a Garrido el decanato de la Facultad de Agronomía, que aceptó. Se supone que en la reunión se discutieron las condiciones.
- b.- Los profesores Moreno, Orchard, Avilés, Isla y Goic fueron del equipo agrario del Gobierno del Presidente Frei. Conocen muy bien a Garrido, su pasado y su forma de actuar. Y Garrido sabe que lo conocen. Se supone que le resultan "molestos". Todos han tenido recientes contratos internacionales (FAO) por su capacidad profesional. En Junio de este año el Rector escribió al Ministro de Agricultura de El Salvador, negando extensión por seis meses del permiso al Prof. Goic (quien llevaba un año como experto internacional en ese país) porque "sus servicios son indispensables para el país". Los cinco académicos pertenecen al Departamento de Ciencias Sociales de la Sede, tres de ellos con jornada completa. Los conductos regulares de la Universidad fueron saltados en este intento, cuyo desenlace final tal vez aún no llega.
- c.- El nuevo Vice-Rector de la Sede, Dr. Néstor Flores (Carabineros) es masón. También lo es el Secretario General, González Benedetti. Se supone que el futuro decano de Veterinaria es Eliseo Gallardo, también masón.

- 4.- a.- ~~Huberto Berg~~, asesor del Rector, conocido dirigente de Patria y Libertad, es nombrado Vice-Rector de asuntos estudiantiles. Se le considera informante de la DINA. La Vice-Rectoría es considerada un centro de soplónaje y delación de la Universidad.
- b.- Julio Munizaga, masón, es trasladado del Departamento de Extensión a la Vice-Rectoría. Munizaga es hijo del flamante Decano de Ciencias Humanas de la Sede Oriente. Es sobrino de Roberto Munizaga, connotado Masón.
- c.- Existe en cada Sede un representante gubernamental juvenil; son todos dirigentes de la Juventud Nacional o Patria y Libertad.

3) Rumores inconfirmables

- a.- Existe un plan de supresión de unidades académicas "molestas" (ciencias sociales) y de expulsión de personas molestas de la Universidad de Chile. Este plan se habría trazado en una reunión dirigida por Jaime Guzmán, pero presidida por un altísimo personaje de gobierno, en el propio edificio Diego Portales. Los asistentes eran varias decenas de informantes u- bidadados en diversas unidades de la Universidad, se les exigió jurar guardar secreto. La reunión habría sido en la primera semana de agosto.
- b.- La dirección del plan está en manos de Jaime Guzmán, Federico Willoughby y Javier Leturia; el organismo de penetración es la Secretaría Nacional de la Juventud, a través de la Vicerectoría de Asuntos Estudiantiles, y los delegados juveniles a las Sedes.
- c.- Alarmado por la lista elaborada por los informantes, el Presidente habría llamado al Ministro de Educación el Sábado 9 de Agosto para comunicarle su decisión de cerrar la Sede Oriente. Las objeciones del Ministro le habrían decidido a cambiar esa medida por el arresto masivo de las 44 personas de la primera lista de los informantes, efectuado el 11 de Agosto.
- d.- La segunda lista de los informantes, llevó a la segunda serie de arrestos. Esta segunda lista tenía más rasgos de venganza personal de los informantes locales de Sede Oriente. Los arrestos se hicieron el 20 de Agosto. Entre ellos el del Profesor Orellana.

4) Interpretación

- 1.- El grupo político constituido por los fascistas de Patria y Libertad, apoyado por algunos elementos del gremialismo y ciertas sectores del Partido Nacional, tratan de imponer su esquema político utilizando el Gobierno de las Fuerzas Armadas para eliminar la oposición de los líderes académicos de comprobada adhesión democrática (en especial a los democrata-cristianos) y los centros de elaboración de ciencias sociales. Su principal arma es la acusación de activismo político o de debilidad en la lucha anti-marxista.
- 2.- Esto se ha concretado en una campaña contra el Rector de la Universidad, contra la Universidad de Chile y contra la Democracia Cristiana (la ideología, la militancia y el Partido) (Editoriales de Pablo Rodríguez en La Tercera).
- 3.- Como el fascismo tiene poco arraigo en la Universidad de Chile la acción persecutoria se basa en: 1°presionar o imponer decisiones al Rector, 2°aprovecharse de ambiciones personalistas locales (Lucía Izoard en Sede Oriente y José Garrido en Sede Sur) 3°re-agrupar y movilizar la masonería, 4°eventualmente aprovecharse de resquicios reglamentarios (sumarios administrativos) y 5°hacer llamados públicos al sectarismo y al soplónaje generalizado (discurso del Secretario Nacional de la Juventud, funcionario público que planteó en discurso público sus exigencias al Presidente de la República).

5) Pronóstico.

Si no hay una parada de carro en seco por parte de las Fuerzas Armadas, el fascismo logrará destruir todo lo que sea quehacer propiamente universitario. Las Universidades seguirán teniendo el nombre de tales, pero no serán sino Escuelas Técnicas Superiores o Institutos de Investigaciones Operacionales al servicio de un fascismo que habrá logrado someter al Gobierno.

Handwritten notes in blue ink, including the word 'universitario' and other illegible scribbles.

Handwritten notes in blue ink, including the word 'operacionales' and other illegible scribbles.

www.archivopatricioaywin.cl